

Rasacón: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

# La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO  
España . . . . . 1 25  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 2 50  
Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10 »

## Una excursión al Coll de Sóller

### Paisaje blanco.-Las motos en la nieve

Las amenazas de los días de ahora, presagando luvias, nos hicieron desistir de nuestra excursión á San Telmo. No había remedio; San Telmo está muy lejos y el viaje con lluvia sería una barbaridad. Pero un domingo en Palma es una cosa terrible; las horas parecen interminables y ¡anhela uno la hora de meterse en la cama, hecho un ovillo. Y por eso varios de los motoristas que debíamos ir á San Telmo, una vez suspendida la excursión acordamos ir á la sierra, que como puede verse desde Palma, se ha disfrutado, ¡ahora en Cuaresma! con un turbante blanco.

Y á las ocho de la mañana estábamos á punto de partir. Guíabamos tres *New-Hudsons* Paco Vidal, Cristóbal Massanet y un servidor de Vds.; yendo en los *sides* respectivamente Ferrer y Jodar, Compañy y Antonio Darder.

La carretera de Sóller era... ¡ni chicha ni limoná! no había barro ni polvo; nada. Pero preciosamente arreglada; ¡es una pista!

Un grupo de sprinters viene hacia nosotros. ¿Quiénes son? El poco rato llegamos á ellos ó ellos llegan á nosotros, como ustedes quieran. Son varios de nuestros simpáticos corredores que han oído de unos premios y unas carreras para la segunda fiesta de Pascua y se están poniendo en condiciones para animarlas con su entusiasmo inextinguible.

Con gran seguridad nos dicen que no va á ser posible nuestra excursión. Ellos vienen de *S'Alqueria* y no han podido más; hay barro, ¡mucho barro! y como están arreglando el camino en aquel punto, el balasto cubre la carretera.

Allá veremos; por algo llevamos nosotros tres ruedas. Y seguimos camino adelante. Unos cuervos picotean en las acacias con su parsimoniosa característica y huyen perrosamente cuando llegamos á ellos; y el cielo se va encapotando más y más y la carretera se va poniendo un poco sucia. Y pasamos *S'Alqueria*, apesar de la amenaza de los sprinters y llegamos á Ca'n Penasso, ¡llenos de barro, eh? pero llegamos.

Poco después las motos respiran fatigosamente en la quietud de la sierra, entre los olivares cenicientos, sobre las curvas difíciles y peligrosas. Se siente un frío que llega á los huesos y nuestro abrigo que al partir pudiera parecer exagerado, es insuficiente. A cada lado del camino la nieve cubre las hierbas formando carichosos dibujos.

Y el paisaje se torna más blanco por momentos y el frío se deja sentir de una manera despiadada.

### Ca'n Topa.-El almuerzo.-Los autos llegan.-Guerra

¡Ha tiempo, lector amigo, que no has estado en Ca'n Topa? Ca'n Topa desde la inauguración del tren ha quedado un poco triste. Es una casa solitaria, que como alivio de caminantes surge allá arriba en lo más alto del «Coll» mirando con ojos de nostalgia las hondonadas azules del valle amarillo.

Antes las desvenecadas diligencias, los carruajes de excursionistas, los carros de naranjos, ponían una sonrisa en aquella casa solitaria y llena de sombras. Antes reía la casita pequeña porque la a'gría rebelde de los cascabeles se comunicaba al reír sonoro. Antes parecía feliz la posadeta de aquellas cuestas porque á todas horas tenía bajo su tejado gris un viajero que charlaba, unas niñas que reían ó un viejo bebedor que fumaba una pipa muy negra y escupía por el colmillo. Pero ahora no; todo se ha ido; Ca'n Topa está olvidado. No pasa nadie, y solo endulzan sus horas de afianzanza alguno que otro solterense ó unos motoristas que no tenemos al frío.

Y en este Ca'n Topa solitario, se prepara el almuerzo mientras llegan también para contemplar el bello paisaje los hermanos Fuster y Valiente con su moto Indian.

El cielo se torna gris por momentos y un airecillo que corta nos anuncia la proximidad de más nieve. Ferrer y Jodar está entusiasmado con el panorama que le habla de París, y de un Montmatre ideal con que ha soñado mucho tiempo. Y verdaderamente, las montañas están encantadoras con sus nevados blancos.

Almorzando no hemos aún, cuando una nieve que cae copiosamente nos obliga á retirar las máquinas. Entonces el paisaje se torna más subyugador aún; Adquiere un encanto que no se olvida nunca y nuevamente Ferrer se entusiasma haciendo votos para que nos quedemos situados unos días y caiga nieve ¡mucho nieve! A lo cual la

dueña de Ca'n Topa que ya está cansada de tanto blanco y tanto frío, dice en tono ingenuo, infantil casi: «Schwret, que fassi neu per ciutat, que lu qu'e per aquí ja na tenim que mes sobra».

Y sigue nevando... nevando... Nuevos motores ¡judean cuestas arriba y á los pocos momentos llegan Francisco Antich con su cochecito *Delago* y llevando de pasajero á Francisco Espinosa; y á pocos pasos de ellos Jaime Cabrer con su hermoso *Delahaye* y llevando de pasajeros á Juan Oliver, Ignacio Palmer y Jaime Salas.

Los automovilistas son recibidos con gritos de ¡guerra! y los coches se llenan de proyectiles de nieve. Los atacados se escudan con el peligro de pulmonías, pero no hay pulmonía que valga y la lucha arrecia.

Y el almuerzo continúa hasta los brindis entusiastas que son recibidos con aplausos y risas ó con un puñado de nieve que se deshace en la misma punta de las narices.

Hace frío, pero unas botellas de Champaña que han tenido la osadía de montar en el *Delahaye* de Cabrer vienen de perilla para hacernos entrar en reacción.

Y á la una se emprende el regreso. En lo alto del Coll nevaba copiosamente; más abajo llueve un poco, y más abajo aún, en el llano llueve... un mucho.

Volando y caladitos hasta los huesos recorremos los quince kilómetros de Ca'n Penasso á Palma y nos despedimos hasta otra.

¿Que importa un remojón á cambio de un panorama espléndido? ¿Que importa aguantar la lluvia unos treinta minutos cuando podemos llegar á casa con un quintal de nieve en el side?

Y en Palma llueve... y en la sierra seguirá nevando... nevando...  
F. y O.

## POESIA INGLESA

Montserrat  
Artur Symons

A Miss J. Napier  
La pau regna aquí dalt, damunt dels cims,  
jo hi he begut la pau,  
en la serena altura on l'aire blau  
ompla la copa missa dels cims  
i hi vessa un doll de pau.

Pasé entre terra i cel, pel firmament,  
he vist al lluny la terra;  
tal com un núvol fosc que es va escorrent,  
s'anava ella esborrant el firmament;  
ja no hi havia terra.

Aquí, on el misteri del Grial  
irradia sa llum,  
damunt el front, que es vela del penyal,  
ovir, desapareix el Sant Grial,  
una divina llum.

La llum eixa montanya ompla de Déu,  
i el vent, de son halé,  
i algúnt dins sa morada un himne lleu,  
la llum, el vent i l'aire lleu de Déu,  
i amb ells mon pobre halé.

Miguel FERRÁ, trad.  
ENCICLOPEDIA Y REVOLUCION

## El espanto de Rusia

La nueva era del mundo abierta en 1914, acaba de iluminarse siniestramente, á la luz de un nuevo espanto. Cuando, hace veinticinco años, los libros de la moderna Rusia inundaban á Europa y entraban en España á montones, ¿túlen se sustrajo á esa lectura? Entonces, devorándolos yo también en el silencio de una ciudad insular y tranquila, en el recogimiento de la alta noche, quedé absorto muchas veces, á media página, como si el desalio y torpez de muchas de aquellas traducciones no lograsen apagar la triplellación distante, premonitriceira de un gran cataclismo social. Era ¿cómo diré? la sensación anticipada de un magno estallido en lo porvenir, inminente ó lejano, pero indelible por espantoso. El *samovar* bullía, rurreando, en los hogares cubiertos de nieve; el alma rusa, —la «barraica rusa», de Bismarck,— también. Pareció que iba á estallar en 1904; pero no; no pasó un día; Ca'n Topa está olvidado. No pasa nadie, y solo endulzan sus horas de afianzanza alguno que otro solterense ó unos motoristas que no tenemos al frío.

Toda explosión de esa índole viene preparada por una literatura, y es fácil distinguirla de las demás literaturas no alintomáticas,—es decir, de las normales y de continuación,—en un cuento *sui generis*, turbador y amenazante, que nos hace pensar:—No, esto no son palabras; esto son aspiraciones y gritos de un volcán oculto. A propósito de tal amenaza, en noviembre de 1910, cuando la muerte de Tolstói, decía aquí mismo: «El contagio, en su forma actual, procede de Rusia; procede de Tolstói en gran parte. Antes los rusos y después los escandinavos, han devuelto con creces á la Europa meridional, transformada á través de su alma nebulosa y metafísica, lo que de la Europa meridional habían recibido; el espíritu de redención. El mundo hervía en la actualidad por obra del fermento eslavo. Treinta años de novela, de pesadilla lúgubre, con Gogol, Dostoyevski, Kraptovkine ó Gorki, pesan sobre la mentalidad latina y sobre la germánica. Porque esa literatura contiene, bajo su corteza glacial, un fuego extraño y terrible, pa-

talidad simplista y elemental, lo juzgado todo realizado, todo conseguido, todo obtenido.

Hay quien da por rastreada ó poco menos la normalidad absoluta, sin haber pensado en las amenazas de reacción ó de guerra civil, sin haber pensado en los esfuerzos del anarquismo para arrancar al gobierno un sentido de moderación ó de la clase medida de moderación ó de la clase medida, sin haber pensado en la agitación de los espíritus de la convocatoria de una Asamblea constituyente, con las cárceles repletas de presos políticos y los Sobranos de la vispera guardados en rabs... Sabemos cuando estalló la revolución de Rusia; los años—acaso muchos años, seguramente muchos años—nos dirán cuando quedará agotada ó resuelta en definitiva.

Miguel S. OLIVER.  
(De «La Vanguardia».)

## PALMA

Contra los prohibidos  
En Campos la guardia civil denunció al Juez de la misma á varios individuos que sorprendió jugando á los prohibidos.

Asistido  
Ayer por la mañana fué asistido en la Casa de Socorro un muchacho que presentaba una herida en una mano que se había producido jugando con un cuchillo.

Nombramientos  
Han sido nombrados escribientes temporales de las oficinas de estadística de esta provincia, don Juan Escalas y Real y don Antonio Calafal y Amer.

Por amenazas  
La Benemérita del puesto de San Juan da cuenta de haber detenido y puesto á disposición del Juzgado á un individuo por haberse presentado en la casa de campo denominada «Ca'n Mariana», amenazando de muerte al dueño de la misma, llevándose la llave de la puerta.

Denuncia  
Por la policía ha sido denunciado al Juzgado un individuo presunto autor de haber agredido á un convecino, produciéndose ligeras contusiones en la cara.

Detenido  
Lo ha sido por la guardia civil del puesto de esta capital un individuo reclamado por el Juez de Instrucción del distrito de la Catedral.

Matsadero Municipal  
Nota del peso, número de las reses y recaudación obtenida en el día de hoy.

Número de reses.	Kg.	Pesetas
Carde.	6	365 91'97
Vacunos.	12	1674 386'69
Llaneros.	109	1150 265'66
Despajos.		36'08
		3189 780'40

Palma 26 Marzo de 1917.

Detenidos  
Por la Inspección de Vigilancia han sido puestos á disposición del Juzgado dos muchachos de 15 y 13 años que en la tarde de ayer penetraron en el taller de fundición de don Juan Oliver sito en la calle de Baen-Ayre, llevándose varios pedazos de hierro y piezas del mismo metal.

## Los soldados de cuota

Publicamos á continuación la parte dispositiva de la Real orden á que hizo referencia el general Laque en su conversación con los periodistas, referente al abono de cuotas relacionadas con el servicio militar.

«1.º Se amplía, por última vez, hasta el 31 de Mayo próximo, el plazo para que los mozos del reemplazo de 1917 y agregados al mismo, así como á los que se les termine la prórroga de ingreso en filas, puedan acogerse á los beneficios del capítulo 20 de la vigente ley de Reclutamiento, pudiendo también optar en el mismo plazo por acogerse á la cuota de 2.000 pesetas los que disfruten de la de 1.000, pertenecientes á las indicadas situaciones, y verificando, si así lo desean, el ingreso completo de las expresadas cuotas de 1.000 ó 2.000 pesetas.»

«2.º Hasta la indicada fecha se amplía igualmente el plazo para que puedan abonar los segundo y terceros plazos de la cuota más alta que hayan dejado de ingresar en las épocas reglamentarias.»

«3.º A los que en 31 de Mayo próximo no hayan verificado el ingreso de los segundos y terceros plazos venidos de sus cuotas, por los jefes de cuerpos á que pertenezcan se les hará aplicación de los preceptos del artículo 471 del reglamento para la aplicación de la ley de Reclutamiento, tanto si pertenecen al cupo de filas como al de instrucción.»

«4.º En lo sucesivo, por los expresados jefes de cuerpos se hará saber á cada individuo acogido á la cuota militar, de los snos respectivos, y en la primera decena de Agosto de cada año, que si al 1.º de Septiembre siguiente no han verificado el plazo correspondiente presentando la oportuna carta de pago, se incorporarán inmediatamente á filas para servir el tiempo reglamentario al son del cupo de filas, por haber perdido los beneficios del capítulo 20 de la ley.»

«5.º Análoga notificación que se señala en el artículo anterior se hará á los individuos de cuota que pertenezcan al cupo de instrucción, advirtiéndoles que si no efectúan el pago y tuviesen que ser llamados á filas in-

grearán en ellas como los jno acogidos á los beneficios del capítulo 20.

«Es al propio tiempo la voluntad de S. M. Majestad que los capitanes y merales de las regiones, Baleares y Canarias, interesen de los gobernadores civiles respectivos se inserte esta disposición en los «Boletines Oficiales» de sus provincias á fin de que se le dé la mayor publicidad, haciendo constar expresamente que no se concederán nuevas ampliaciones, tanto para acogerse á los beneficios de la cuota militar después del sorteo del reemplazo como para ingresar en las unidades que hubiesen dejado de abonarse en las épocas reglamentarias.»

«Se está ordenando en la planta baja de «La Cuartera» los objetos recogidos para la tómbola que ha organizado y lleva á la práctica el «Círculo Recreativo», por lo que merecen los aplausos de este periódico. Por la abundancia y variedad de dichos objetos, prometa ser muy notable la citada tómbola.

«Esta tarde en la casa rectoría de esta parroquia ha tenido efecto la repartición de premios que, por legado especial del difunto caudillo M. I. señor don Pedro Juan Juliá, felanigeno, se hace todos los años á los niños de ambos sexos que demuestran estar suficientemente instruidos en doctrina católica cristiana.

Han sido examinados los de las escuelas nacionales y los de la San Alfonso (niños) y de las Hermanas de la Caridad (niñas) más también de El Carriñó; sumando en total, 56 niños y 64 niñas; ó sea: 120 íctal.

Los premios, consistentes en prendas de vestir, divididos en tres clases, son de 8'50, 5'50 y 3'75 pesetas respectivamente.

Esta benéfica obra es de notable resultado práctico para la enseñanza del catecismo y nuestro celo. Car. Arcipreste la revista de cierta solemnidad, lo que la hace aun más benéfica é importante, aumentando cada vez el consignado por el legatario con alguna cantidad de su peculio particular.

«Que Dios lo premie á ambos así como también á los Vicarios examinadores y demás personas que intervienen en la obra.—P.  
25 Marzo.

## Suicidio en Calviá

Comunican de Calviá que el sábado por la tarde intentó suicidarse disparándose dos tiros de revólver en la región parlo-torcedal derecha el vecino Antonio Barceló Bujosa, de 72 años de edad.

Dicho individuo hacía bastante tiempo que venía padeciendo una enfermedad crónica, habiendo aprovechado para llevar á cabo su propósito un momento en que su esposa había ido á casa de una vecina, pero el ruido que produjeron las detonaciones le hicieron volver á su domicilio, encontrándose en gran chober de sangre.

Reconocido por el médico don Jaime Nicolau, le apreció dos heridas en el sitio expresado sin oficio de salida, calificando el estado del herido de pronóstico grave.

## Consejo de Fomento

Sesión celebrada en segunda convocatoria por el Consejo provincial de Fomento de esta provincia en el día de hoy bajo la presidencia del ilustre señor Comisario Regio de Fomento el Excmo. señor don Bernardo Amer y Pons.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se leyeron varias comunicaciones del Consejo Superior aleutando al Consejo para que continúe la labor emprendida y aprobando las cuentas del ejercicio anterior.

Se enteró de que el Excmo. Sr. Mijail de Fomento había destinado 20 mil pesetas para la Granja Agrícola y se acordó el agradecerle el haber cumplido el Consejo.

Se aprobó la cuenta presentada por el Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico de la inversión de 3.000 pesetas en las famigaciones de los naranjos.

Se aprobó la cuenta mensual rendida por el Secretario.  
Palma, 26 Marzo 1917.

## Fiesta Benéfica

De la señora esposa del Gobernador civil recibimos anoche la siguiente carta.

Señor Director de LA ALMODAINA.  
Muy señor mío y de mí consideración: nuevamente acudo á su bondad, que tengo muy conocida, para rogarle que publique en su periódico esta carta.

«Lo mismo que á los que no acudieron pero habían comprado sus billetes; pues cinco días antes de la fiesta no solo se acabaron todos sino que se habrían vendido más si los hubiéramos tenido.

«Por mi parte les quedo á todos muy agradecida, y satisfichísima al ver como los palmesanos acuden siempre cuando se les llama en nombre de la caridad.

«Lo me dejó la fiesta Benéfica un sentimiento.

«Quería yo convidar á ella á todos los niños asilados de Palma. Nuestros bondadosos Prelados, no solamente me concedió el permiso, sino que me lo concedió con gusto. Nada menos que el padre Superior de la Misión cuidaría de que los niños estuvieran bien acompañados y atendidos. Sin embargo, han asistido solo las niñas del Temple y los niños de la Misericordia; pero han faltado las niñas de la Misericordia y las Misioneras.

«Yo pensaba que en los asilos, nadie se atrevería á desaprobar, sin duda por encontrarlo malo, lo que Su Ilustrísima concedió por encontrarlo bueno.

«Que razonamientos de erife lo estrecho, ó de sentimientos poco comprensivos pudieran tener fuerza más grande que el gusto de proporcionar una tarde de expansión á las pobres niñas asiladas, que tienen durante su infancia tan pocos días de alegría?

«Sin duda quienes lo evitaron estaban en su derecho; pero hay que reconocer que fué un triste derecho el suyo.

«Dándole anticipadas gracias por la moeita que la inserción de esas líneas pueda causarle me repito de V. alma. s. s.  
Antonia Monasterio de Alonso Martínez.

## Los seguros marítimos

Publica la *Gaceta* el siguiente decreto: A propuesta del ministro de Hacienda y de acuerdo con el Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Art. 1.º La ejecución de las facultades concedidas al gobierno por el apartado b) del artículo segundo de la ley de 2 del presente mes, el Estado español, mientras duren las actuales circunstancias, podrá asumir el riesgo de guerra de la navegación marítima dentro de las condiciones y límites que se establecen en el presente real decreto.

Art. 2.º Será objeto del seguro de guerra: 1.º toda pérdida ó daño ocasionado por naufragio, ruptura, confiscación y en general todo accidente que reconozca por causa un hecho de guerra y sufran: a) el casco del buque de motor ó vela comprendidos la maquinaria y accesorios y el equipo de la nave, siempre que ésta navegue bajo pabellón español.

Las mercancías procedentes de puertos españoles ó que vayan destinadas á los mismos cualquiera que sea el pabellón bajo el cual naveguen.

Art. 3.º La vida de los tripulantes y accidentes que puden los mismos sufrir por caso de guerra.

Art. 4.º La responsabilidad del Estado español, en riesgo de guerra, no excederá del 80 por 100 por valor máximo.

a) del casco del buque, comprendido la maquinaria, accesorios y equipo.

b) de las mercancías transportadas cualquiera que sea su clase y naturaleza. A los efectos de valor máximo el valor actual de la nave ó el que represente la suma asegurada contra los riesgos ordinarios de navegación á elección del gobierno. En cuanto á las mercancías, dicho valor se fijará con arreglo á la suma asegurada por la póliza de seguro marítimo ordinario. El seguro del riesgo de guerra, así en cuanto á la nave como á las mercancías, no podrá tener lugar más que en caso de preexistencia del seguro ordinario de navegación salvo las excepciones que otorgue el gobierno en favor de las compañías de navegación que sean aseguradoras de sí mismas en la forma que reglamentariamente se determine.

Art. 5.º Las Compañías de seguros marítimos establecidas legalmente en España podrán seguir cubriendo en consurgio con el Estado español el riesgo de guerra sobre cada buque y el de las mercancías que transporten, siempre que lo efectúen con las mismas primas y condiciones que determine el gobierno para el seguro por el Estado.

Art. 6.º El pago de los siniestros se realizará precisamente dentro de los ocho días siguientes á la justificación del siniestro, salvo que el mismo se hubiera producido en contienda.

Art. 7.º En el caso de pérdida total se pagará al propietario de la nave el 85 por 100 de la cantidad asegurada. El 15 por 100 restante quedará retenido por el Estado hasta que el naviero acredite haber comprado ó encargado la construcción de un nuevo buque en sustitución del perdido.

Art. 8.º Será condición precisa en las pólizas de seguro de la que los buques asegurados se comprometan á cumplir las órdenes de la administración en lo que afecta á salidas, rutas, escalas y naturaleza de la carga.

Art. 9.º La ejecución del presente decreto y desarrollo del seguro de guerra quedan encomendados á una Junta que se denominará Comité espagnol del seguro de guerra, compuesta de los siguientes miembros: primero, un presidente, designado libremente por el ministro de Hacienda; segundo, un funcionario del ministerio de Hacienda; un representante de las compañías navieras; otro de las compañías de seguros marítimos, otro de los ac-

identes del trabajo, designados todos por el ministro de Hacienda; tercero, un técnico de la Comisaría general de Seguros, designado por ésta; quinto, un vocal de la secretaría de la Junta Consultiva de Seguros, que actuará como secretario del Comité. E. te dependerá del ministerio de Hacienda.

Art. 9.º Será de competencia de la Junta:

1.º Determinar las condiciones especiales de la póliza de seguros contra el riesgo de guerra, y estar becer por lo menos mensualmente primas por buque y viaje.

2.º Organizar los servicios así en Madrid como en los puertos de mayor importancia, fijando las facultades y relaciones de los agentes con la Junta y forma de su retribución.

3.º Proponer un sistema en cuya virtud se limite la responsabilidad del Estado en la porción del riesgo que asuma mediante el resguardo de parte del mismo en colectividad ó entidades nacionales ó extranjeras dedicadas á estas operaciones.

4.º Proponer los contratos de resguardo á tenor del párrafo anterior.

5.º Aprobar las liquidaciones de los siniestros y proponer al ministro de Hacienda el pago de las indemnizaciones que correspondan organizando la investigación que en cada caso crea necesario.

6.º Redactar dentro del plazo de 7 días á partir de su constitución la reglamentación, mediante la cual deberá practicarse los servicios de seguro del riesgo de guerra, sin perjuicio de la que se establezca en el anterior párrafo y comité podrá desde luego concertar las operaciones de seguro que considere urgentes, atendiendo á las prácticas corrientes en estas operaciones y á lo reglado en el presente real decreto.

7.º Proponer y actuar cuando estime necesario para el normal desenvolvimiento del seguro de riesgo de guerra.

Art. 10. En la reglamentación que se previene en el apartado sexto del artículo anterior deberá establecer:

a) La obligación de que la Junta se reúna diariamente en Madrid, para recibir los correos y contestar y resolver en el mismo día cuantos asuntos se sometan á su despacho.

b) que las listas de que gozarán los vocales de la Junta por cada sesión á que asistan no podrán ser superiores á 20 pesetas sin que la suma total de las devengadas durante un mes exceda de 500.

Art. 11. En la primera reunión de las Cortes se dará cuenta á las mismas del presente real decreto de las disposiciones que se dicten para su cumplimiento.—Dado en Palacio, etc.

## De Ibiza

Se trabaja activamente en la construcción de un barco de enormes dimensiones en las cercanías de la Torre.

Con toda seguridad podrá ser botado al agua dentro de este año.

—Está cargado de un brick-barco (dnamarqués) anclado en nuestro puerto.

## Comisión provincial

Sesión de ayer  
Ayer mañana se reunió en el Palacio de la Diputación la Comisión provincial presidida por el señor Riquer y asistiendo los señores Llibera y Roselló.

Fueron aprobadas las actas de la sesión anterior y de las negativas correspondientes á los días 29 Marzo, 5, 12, 19, 26 Febrero y 5 y 12 Marzo.

También fueron aprobados los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alcúdia, Establiments, Manacor, Montuiri, Santaluisa, Santanyí, Santa Margarita, Sineu y San Juan Bautista.

De conformidad con lo que se propoñía fueron aprobados los siguientes dictámenes:

Proponiendo se informe al Gobernador que puede aprobar las cuentas de fondos municipales de Establiments, Felanitx, Llorençador, Ica, Ibiza, Santa Eulalia y Sóller respectivas á los años 1907, 1908 y 1909; proponiendo se interese de los Alcaldes de Palma, Manacor, Ica, Mahón é Ibiza rindan la cuenta de ingresos y gastos de las Cárcels de sus respectivos partidos correspondientes al año 1916; proponiendo acuerde la Comisión inhibición del conocimiento de las cuentas de fondos municipales de Santa Margarita respectivos al primer semestre del año económico 1899 á 1900; y proponiendo se devuelvan al Gobernador las cuentas de fondos municipales de Selva respectivas al año 1906, á fin de que por quien corresponda sean subsanados ciertos defectos que en aquellas se observan.

De conformidad con lo que se solicitaba fueron aprobados los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Mahón, Marratxí, Formentor y Santorcellas, en solicitud de que se les autorice para establecer arbitrios extraordinarios destinados á cubrir el déficit que les resulta en el presupuesto municipal ordinario respectivo al corriente año.

Visto un oficio del Vocal de la Comisión don Antonio Llibera solicitando se le concedan 2 meses de licencia, se accedió á ello.

Fue aprobada la propuesta del Comisario de Guerra para el señalamiento de los precios que deben regir para la liquidación de los suministros de esta provincia á las tropas del Ejército y Guardia civil durante el mes de Febrero.

Visto un oficio de la empresa recan-



LA NIÑA Amalia Cabot Picornell

HA SUBIDO AL CIELO A LA EDAD DE NUEVE MESES

Sus desconsolados padres y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida...

Casa mortuoria: Concepción, 8.



DON JUAN PICORNELL TORRILLA

(á) Charlot perteneciente a la troupe Balaguer Falleció ayer a las seis de la tarde a los 20 años de edad...

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

A. B. R. P. A.

Sus desconsolados padre (ausente), madre, hermano, tíos, primos y demás parientes...

Casa mortuoria: Arabí, 6, 1.º



D.ª FRANCISCA BARCELÓ Y VILA

Viuda de Noguera HA FALLECIDO

Después de recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. S. C. H.

Su desconsolado hijo (ausente), ahijado, sobrinos, sobrinas, primos, primas y demás parientes...

Casa mortuoria: Plaza San Antonio, 61, 1.º

El Ilmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa...

Regalos de Ramos

Visite el BAZAR de G. BUADES, Colón, 33, y la Exposición de objetos de arte, Platería, 3 y hallarán un buen surtido de

Regalos preciosos y baratos

Ricos Vinos de Mesa (MARCA CASTELL DEL BOSCH)

De las grandes BODEGAS DE AMADEO MARISTANY

Son innumerables las familias que han adoptado para su mesa este riquísimo vino...

TINTO-CLARETE Y BLANCO a Pts. 0.60 botella de litro (sin envase)

POR DOCENAS a Pts. 0.55 botella.—A GRANEL a 0.55 litro

(Pasando aviso se sirve a domicilio—Teléfono 121.)

De venta: ANTIGUA CASA LLOFRIU

datoria del contingente provincial acompañando una relación expresiva de los Ayuntamientos...

Se acordó la organización de la Procción del Jueves Santo.

Se acordó la organización de la Procción del Jueves Santo.

Se acordó la organización de la Procción del Jueves Santo.

Se acordó la organización de la Procción del Jueves Santo.

Se acordó la organización de la Procción del Jueves Santo.

Se acordó la organización de la Procción del Jueves Santo.

Se acordó la organización de la Procción del Jueves Santo.

Se acordó la organización de la Procción del Jueves Santo.

El "Rey Jaime I," a Canarias

Ciruela desde hace días el rumor de que el rápido Rey Jaime I, que se encuentra amarrado en nuestro puerto...

Pero éstos no serán los de Palma a Barcelona, sino aquellos que le indican a la Junta de Transportes.

Como quiera que las Canarias padecen grandemente de falta de transportes a salvar estas necesidades irá el Rey Jaime I en sus viajes...

De la orden del día fueran aprobados los siguientes dictámenes:

Permiso para instalación de varios motores; certificado a buena cuenta al contratista de las obras de la calle de Jacinto Verdagué y otras.

La Feria de Ramos

Han empezado a montarse en el paseo de la Rambla las casetas para la venta de juguetes y demás mercaderías para la próxima feria de Ramos.

Ayer tarde reinaba en el suodicho paseo gran movimiento, viéndose levantadas gran número de aquellas y esparcidas por junto a las mismas gran cantidad de cajas cuyo contenido iban colocando en los puestos respectivos.

En las perfumerías y tiendas de quincalla se han empezado también los trabajos para el arreglo de aparatos y mostradores a fin de llamar la atención de los compradores y despertar la codicia de los pequeños.

Todo ello hace creer que la próxima feria se verá animadísima.

"Charlot," ha muerto

El joven gimnasta y paisano nuestro don Juan Picornell Torrilla ha muerto.

Reciente está su trágico fin en la pista del lírico en su papel de Charlot, imitando a la perfección al popular payaso.

Desde niño formó parte de la troupe Balaguer, siendo una de las principales figuras.

Era un joven de recia contextura, saltarina que asombraba a los públicos.

Ha muerto como sabe el lector víctima de una intoxicación por medio de una dicitra que usó para teñirse el cabello.

Durante una semana ha estado luchando su energía corporal con la acción del veneno, empero ha triunfado la dolencia, por desgracia.

Reciba su afligida familia nuestro pésame.

Ayuntamiento

Sección de ayer Anoche a las siete menos cuarto celebró sesión ordinaria, en segunda convocatoria, nuestro Ayuntamiento.

La presidió el Alcalde accidental don Francisco Rover y asistieron los concejales señores Villalonga, Castell, Valentín, Trián, Suau, Moner, Solá, Llopert, Carró, Barceló, Obrador, Espases, Bibiloni, Barrera, Agulló (don Cayetano) y Oliver (don Miguel).

La muerte de don Francisco Roca el señor Obrador, después de la aprobación del acta de la sesión anterior, dijo que la semana anterior había fallecido el exconcejal don Francisco Roca Hernández al cual elogió proponiendo que constara en acta el sentimiento de la Corporación por dicha muerte.

Dijo después que sería conveniente que por la Alcaldía se encargara al Maestro de Ceremonias la confección de las reglas a que se ha de atener el Ayuntamiento cuando se muere un exconcejal, pues cuando falleció el señor Torres acordó una Comisión y al entender del señor Roca no ha ido nadie, y a esto la gente puede interpretar torcidamente.

Los señores Villalonga y Oliver, Trián y Suau se adherieron a las manifestaciones de pésame del señor Obrador.

El señor Carró preguntó si era atribución de la Alcaldía ordenar a los coches mortuorios detenerse al extremo de la Rambla para que los sacerdotes acompañantes recen el responso y pidió se evitara la repetición de lo sucedido con el caso de que se trataba.

El señor Barceló dijo que en las condiciones de la subasta figuraba la de detenerse en dicho punto cuando el entierro era católico y que el encargado de hacerlo cumplir era la Alcaldía.

El señor Rover dijo que se enteraría de lo sucedido en este entierro.

La venta de aguas Al leerse, después de la aprobación de varias cuentas por servicios municipales, un dictamen denegando la venta de aguas de la fuente de la Villa, el señor Bibiloni propuso volviera a la Comisión para ser rectificado pues entiende que habiendo agua de sobra y pudiéndose sacar de la venta de agua dinero debe hacerse, mucho más cuando se está perdiendo dinero con el arbitrio de las carnes.

El señor Trián defendió el dictamen; que volvió a la Comisión como pedía el señor Bibiloni.

Las edificaciones del Ensanche Se reprodujo un dictamen de la Co-

misión de Reformas Interior respectivo a las edificaciones en el Ensanche. El señor Llopert dijo que ya en la sesión anterior había dicho quedar este dictamen sobre la mesa, debido a la gran trascendencia que tiene, pues se refiere a la legislación que ha de regir en las edificaciones del Ensanche.

Propuso, y se acordó, que quedara de nuevo sobre la mesa hasta que hubiese un número más crecido de concejales que los que había.

La sesión de la Cuarenta a Al leerse un informe dado por la Comisión de Fomento a la petición del edicto de la Cuarentena para dedicarlo a sanatorio, petición hecha por la señora Monasterio de Alonso Martínez, el señor Obrador repitió los argumentos que había hecho en la sesión anterior diciendo que lo que se desea es que el Ayuntamiento contribuya con un donativo y una subvención anual para la construcción de un sanatorio.

Orden del día De la orden del día fueran aprobados los siguientes dictámenes:

Permiso para instalación de varios motores; certificado a buena cuenta al contratista de las obras de la calle de Jacinto Verdagué y otras.

Dictamen insistiendo en la venta de solares de las vías 54 58 59 y anexo de San Pedro y de las vías 51, 58, 54 y 59; certificado a buena cuenta al contratista del desmonte del Blnarte del Sijar; suministro de 50 metros de bordillo de la calle 54; liquidación y fiado de las obras de urbanización y saneo de las vías de S. y N.

Varios permisos para obras particulares; aprobación de la liquidación de las obras de desmontes y transporte de tierras del camino de la Vieja; igual proposición respecto a la acera de Palma a la Soledad; aprobación del acta de subasta de las obras de prolongación del adquinado y aceras de la calle de San Miguel hasta la del Teatro Balear; una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

El padrón para 1917 del arbitrio sobre automóviles; los padrones para 1917 de los arbitrios a bre alcañarillas, cañerías y construcciones funerarias; bajas de contribuyentes de los arbitrios sobre alcantarillas y cañerías; la cuenta de la Cárcel de 1916; y que existe crédito para las obras de prolongación de la alcantarilla de la calle de San Miguel; para el pago de la mitad de las obras de la alcantarilla de la calle de la Cruz, y para la disposición del Director de la Casa de Socorro para los socorros y aislamiento de las enfermedades contagiosas.

Dictamen y crédito para formar la estadística de viviendas habitables y ampliación del plazo para realizarla; liquidaciones de obras hechas por subasta en el ensanche del cementerio; y permisos para instalación de motores.

Dictamen sobre el kiosco de la calle de la Marina; y otro sobre el riego del Terreno y Corp Mar.

Este último lo defendió brevemente el señor Trián.

Se presentó un dictamen de la Comisión especial de Subsistencias respecto a las atribuciones que puede tener el inspector práctico del pescado.

El señor Solá pidió que volviera a la Comisión, pues no estaba enterado del asunto, oponiéndose a ello el señor Villalonga y Oliver que propuso quedara ocho días sobre la mesa, acordándose así.

Ruegos y preguntas Terminado el despacho ordinario se dió cuenta de la carta del señor Pou acompañado el metro histórico, de que ya nos ocupamos.

También se dió cuenta de una comunicación del Alcalde de Lomona acerca del homenaje de los Ayuntamientos de España al Rey, que organizó dicho Alcalde.

El señor Obrador pidió que se hicieran gestiones para la pronta construcción de la Casa de Correos, pues al paso que se obtienen carterías y peatonales, no se logra la Casa de Correos.

El señor Bibiloni propuso que se hicieran gestiones sobre el particular con el Inspector General de Correos señor Florez, que se encuentra en esta ciudad.

Y se levantó la sesión a las siete y veinte y cinco minutos.

Demografía

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de esta provincia de España durante el mes de Febrero, fué el siguiente:

Población calculada: 332.756. Nacidos.—Vivos, 648. Varones 332, hembras 316, L. g. 641, l. e. g. 3, expositos 4.—Mueros 10. Varones 7, hembras 3, L. g. 9, l. e. g. 1.

Natalidad por 1000 habitantes 1.95. Mortalidad 284. Natalidad por mil habitantes 0.85. Mortalidad por 1.000 habitantes 1.47.

Defunciones: Varones 244, hembras 245. Menores de cinco años 55. De cinco y más años 434.

En otros establecimientos benéficos, 9. Fiebre tifóidea (tifo abdominal), 1, escarlatina 3, gripe 17, tuberculosis de los pulmones 42, tuberculosis de las meninges 2, otras tuberculosis 8, cáncer y otros tumores malignos 17, meningitis simple 8; hemorragia y reablandimientos cerebrales 47, enfermedades orgánicas del corazón 72, bronquitis aguda 12, bronquitis crónica 19, neumonía 18, otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 33, diarreas y enteritis (menores de dos años) 6, hernias (obstrucciones intestinales 4, cirosis del hígado 4, defritis aguda y mal de Bright 15, tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales) de la mujer 1, septicemia purpúrea (fiebre, peritonitis, fibritis purpúrea) 4, debilidad congénita y vicios de conformación 8, senilidad 48, muertes violentas (excepto el suicidio) 10, sui-

cidio 2, otras enfermedades 81, enfermedades desconocidas ó mal definidas 12. Total de defunciones 489.

De Sociedad

Ayer se hallaba mejorado de su leve dolencia el Ilmo. señor Obispo de Mallorca. Nos interesamos por su salud, manifestándonos que continuaba en cama.

Repetimos nuestros votos para su pronto y total curación.

Ayer dejó de existir don Bartolomé Campamar y Perelló, ex-músico mayor retirado del Regimiento de Infantería de Palma.

El finado gozaba de grandes simpatías por su natural afable y bondadoso. Conquistaba la estimación de cuantos le trataban.

Gozaba de verdadera autoridad en materias musicales. Descanse en paz. Reciban sus desconsoladas hijas y demás distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Se halla gravemente enferma, habiendo sido viciada, la distinguida señora doña Josefa Cotener y de Verí, Vda de don Rafael Rosselló y Alemany.

Hacemos votos por su restablecimiento.

Ayer subió al Cielo la niña Amalia Cabot y Picornell, hija de nuestro amigo el abogado y oficial de esta Audiencia don Mateo Cabot, a quien acompañamos en el justo dolor que le embarga.

Al capitán del vapor «Balear» señor Bannasar se le ha concedido la Cruz de primera clase por el salvamento del laud «Dolores» que tuvo lugar a la altura de la isla del Toro en Mayo del pasado año.

Ha fallecido en esta ciudad doña Francisca Barceló y Vila, Viuda de Noguera. Su muerte será muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Descanse en paz. Reciba su afligida familia nuestro pésame.

En el vapor «Miramar» llegaron ayer de Barcelona, don Jacinto Bó, don Manuel Vives, don Ramón Cours y señora, don Enrique Ferrer, don Jaime Homá, don José Lauradó, don Fernando Pomar, don Juan Rovira, don Rafael Bargalló, don Emilio Celme y don Elviro Sanz.

También regresó en dicho buque nuestro estimado amigo el gerente del Centro Farmacéutico, don Mateo Colom.

Ayer llegó de Barcelona, en el vapor «Miramar», nuestro paisano el tenor de ópera don Juan Nadal, después de una fructífera campaña en Norte-América.

De Barcelona, llegó ayer en el vapor «Miramar», el señor Barón de Antella.

Para Barcelona, salieron ayer tarde en el vapor «Miramar» don Juan Bernat, don Juan Matas, don Raimundo Fons, don Jaime Juan Joy, don José Bendala, don Antonio Valls, don José Alomar, don Juan Rosselló, don Buenaventura Arany y don Francisco Planas.

También se embarcó en dicho buque el redactor del «Correo de Mallorca» don José M.ª Verger.

Ayer tarde salió para Barcelona en el vapor «Miramar» el gerente de «La Palma de Mallorca» y vocal de la «Isleña» don Jorge Aguiló Cetre.

El sábado falleció en el Hotel Alhambra víctima de aguda enfermedad el representante de la Cooperativa del Ministerio de la Guerra don Juan Aquilina Bergés.

E. P. D. Los visitantes y representantes hacen público su agradecimiento al dueño del Hotel Alhambra don Juan Pensabene por las facilidades dispensadas; a la casa Eduardo González y C.ª de Madrid, a la que pertenecía el finado, por su altruista conducta por mediación de los señores Herederos de Vicente Juan; al Juez de primera instancia señor Mantuela y al comercio de esta ciudad por las manifestaciones de duelo demostradas.

Teatros

Principal Han quedado ya ultimados los programas de los tres conciertos que ha de dar en este teatro la Asociación de Músicos de Cámara del maestro Rabentó.

Dichos programas son como siguen: Primer concierto.—Jueves 29, marzo, a las 9 noches.

Primera parte Novelas... Gade. Andantino.—Allegro vivace gracioso. Scherzo (Moderato) Andantino con moto. Allegro vivace.

Segunda parte «Concierto grosso» en re.—Haendel. Largohetto. Presto. Largo allegro. Menetto (Un poco larghetto) Solistas: señoras E. Casals y Pedrol (violines) y Volart (violoncello)

Variações sobre un tema de Tschalkowsky—Arensky. «Danzas húngaras», números 6 y 5.—Brahms.

Segundo concierto—Sábado, 31 marzo, a las 9 noches.

Primera parte «Meo's flores escocesas».—Glicen. Flores campestres. Dulce amanecer de Mayo. Gigue.

Segunda parte Menetto de «Ephigenia in Aulide», Glink. Concierto en la menor—Vivaldi. Allegro moderato. Adagio. Allegro.

Tercera parte Aria en re.—J. S. Bach. Violín solo, señor Casals. «Concierto de Brandebourg» número 3.—J. S. Bach. Alegro con espíritu. Allegro.

Tercer concierto—Domingo, 1.º de abril a las 4 45 tarde.

Primera parte Octeto en mi bemol—Mendelssohn. Allegro molto con fuoco. Andante. Scherzo (allegro leggierissimo) Presto.

Segunda parte «Concierto núm. 6»—Corelli. Adagio Allegro. Largo. Vivace. Allegro.

Tercera parte «Serenata»—Tschalkow. kl. Andante non troppo.—Allegro moderato. Valse (Moderato) Elegia (Larghetto) Final.—Andante allegro.

Junta calificadora de aspirantes a destinos civiles

Relación nominal de los sergentes en activo, de esta procedencia y licenciados de todas clases que han sido significados para los destinos que se expresan, por haber resultado con más años de servicios y mejores condiciones que los demás aspirantes que los solicitaban.

Capitanía General de Baleares Ayuntamiento de Ibiza (Baleares) Cabo de Vigilantes de Consumos, con 900 00 pesetas, Cabo, Vicente Serra Ferrer.

Idem, Afador de idem, con 720 00 id., Cabo Eduardo Orezo Ramón. Idem Vigilante de idem, con 600 00 id., Cabo, Juan de San Bartomeu Ruiz.

Idem, idem, con 630 00 id., Soldado, Antonio Serra Torres. Idem, idem, con 630 00 id., Soldado, Vicente Juan Tar.

Idem, idem, con 630 00 id., Soldado, Juan Palerm Torres. Idem, idem, con 630 00 id., Soldado, Antonio Tar Ribas.

Idem, Diez Vigilantes de Consumos, con 630 00 pesetas cada uno. Desiertos.

Idem, Cabo de municipales, con 660 00 id., Cabo, Antonio Ferrer Fallana. Idem, Guardia municipal, con 600 00 id., Soldado, Esteban Martínez Aranz.

Idem, Guardia municipal, con 600 00 id., Soldado, Juan Bañ Planells. Idem, de Soler (Baleares), Administrador recaudador de arbitrios municipales, con 894 00 id. Desierto.

Nota.—Las reclamaciones por error en la clasificación personal deberán tener entrada en este Ministerio antes del día 6 de Abril próximo.

Madrid, 16 de Marzo de 1917.—El Subsecretario, Gonzalo Carvajal.

NUEVO REGLAMENTO

La exposición de Bellas Artes La «Gaceta» publica una Real orden convocando la Exposición Nacional de Bellas Artes para el día 15 del próximo mes de Mayo.

También publica un decreto aprobando el nuevo reglamento de exposiciones. Es muy extenso, pues consta de 55 artículos, pero contiene muy importantes novedades, que conviene recoger.

Se nombra una Junta ejecutiva, compuesta de los pintores señores Alvez Botomayor, Anglada, Camarasa, Benedito, Chicharro, López Mezquita, Fernández de la Torre, Miguel Nieto, Mir, Mongrell, Piraso Martínez, Rodríguez Acosta, Romero de Torres, Verger, Zaragoza, Zabalauro y Zaloga; de los escultores señores Capuz, Casanovas, Claró, Huerta, Inurria, Julio Antonio, Marco, Navarro Osá y Vicens, y de los arquitectos señores Anasagasti, Balido, Florez, Hernández Priz, López Otero, Moya, Palacios y Yarnos.

Por la muerte, y en cada uno de estos grupos, serán designados los siete individuos que han de formar el Jurado de la Sección respectiva, y a cuyo cargo está la admisión, colocación y clasificación de las obras.

Las medallas de plintura, serán: dos de primera, cuatro de segunda y ocho de tercera; y una de primera, una de segunda y dos de tercera para el Grabado en Lápida. Podrá ampliarse a tres el número de medallas de Plintura.

Dos medallas de primera para Escultura, dos de segunda y cuatro de tercera. En Arquitectura, una de primera, una de segunda y dos de tercera. Se nombra una Junta superior, compuesta por los artistas premiados con medalla de honor, y cuyo cometido consiste en designar, en unión del Jurado, las obras de la Exposición que deban ser adquiridas y que en lo sucesivo hayan de ir al Museo. No habrá más que un premio de honor para las tres secciones, lo vota-

rán todos los expositores y para obtenerlo es indispensable la mayoría de las dos terceras partes de los votantes.

La recongrua en metálico para el que obtuviere el premio de honor es de 1 500 pesetas, como mínimo, pudiendo, en caso de mérito excepcional, ampliarse, pero teniendo en cuenta que ha de ser dentro del crédito de las 160 000 pesetas consignadas en el presupuesto para premios de la Exposición.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en el Socorro en obsequio de la Anunciación de Nra. S.ª: Exposición y misa a las seis y media; a las nueve, diez y once misas rezadas; por la tarde a las seis y tres cuartos: Rosario, meditación, estación cantada, procesión, Te-Deum, Bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones En S. Francisco, por la tarde a las seis ejercicio del Via-Crucis, rezado de la Corona y conclusión de la Trece-Martes de San Antonio de Padua, con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. P. Antonio Mojer, T. O. R.

Visita a la Corte de María A Nra. Sra. del Socorro en el Socorro. (Altar máj. o.)

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Epezcan en San Felipe Neri en obsequio de Nuestra Señora de los Dolores. Exposición a las seis; a las diez Tarde y Misa mayor; por la tarde a las seis y media rezado de la Corona Dolores, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones En Santa Eulalia, los días 28, 29 y 30, por la tarde a las seis y media, despiece del Rosario, Tido en honor de Nuestra S.ª de la Piedad, con sermón que dirá los tres días el Rdo. don Juan de Abraham, Vicario de San Nico á.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de la Misericordia en Santa Mª de Islena.

Santoral Hoy.—San Juan, ermitaño, san Lázaro, mártir. Mañana.—San Sixto, papa y san Doroteo, mártir.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca Construcción del Ferrocarril secundario de Manacor a Artá

El día 10 de Abril próximo, a las doce de la mañana, tendrá lugar la subasta de las obras de explanación, de fábrica y accesorias de la segunda sección correspondiente al término municipal de San Lorenzo.

Los planos, pliegos de condiciones y presupuestos estarán expuestos en estas oficinas (estación de Palma) todos los días laborables de 9 a 13, como también las reglas a que se sujetará dicha subasta, las cuales se facilitarán gratuitamente a las personas que lo soliciten.

Palma 20 de Marzo de 1917.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Guillermo Moragues.

CINE MODERNO

SALÓN DE MODA Hoy de cuatro y media en adelante Insuperable programa. Por última vez la película titulada Colosal jugada de bolsa

Drama Milano Film. 3 partes. El mayor éxito del día El Diamante Celeste

Los notables episodios 19, 20 y 21 seis partes. Única proyección de la hermosa y chistosa comedia en 2 partes titulada

Novia Recalcitrante Marca Pathé Frere. PRECIOS DE COSTUMBRE Todos los días un terceto amenizará las proyecciones.

Chester y Gruyere

Roquefort, B. la y Pirineos. Claret selecto a 0.50 Blla. Colmado MODERNO, Palacio, 4

AL PUBLICO

En la casa de legumbres y semillas, (frente a los Almacenes Montaner), se detallarán 10 000 botellas leche condensada marca la LA LECHER (Suiza), a una peseta, diez céntimos bota

SINDICATO, 5

MARCELO MERINO

Afinador de pianos, verticales y manubrios, da lecciones de solfeo y piano. Reciben avisos calle Soledad, 10, principal.

Si queréis digerir bien, bebed LICOR VERDAD

Venta: Cafes Colmado y Confiteries. Unicos fabricantes Viuda de Ribera y Cia. 4 hijos.

Nuevo Gabinete de Masaje de Antonia Tur

Cirujana masajista manicura. Montado con todos los adelantos modernos; aparatos eléctricos, aire frío y aire caliente a dos atmósferas. Gabinete de Manicura. Se pasa a domicilio. Calle Zagránada, 11, principal

Lámparas, arañas y aparatos

Últimas reacciones BL AGUILA, Brossa, 30

# TELEGRAMAS

## El conflicto europeo.-El nuevo gobierno ruso desea la posesión de Constantinopla.-Considérase como un hecho el establecimiento de la república en Rusia.-Los rusos persiguiendo á los turcos penetran en Mosul (Armenia).-La asamblea constituyente se reunirá en Moscou a últimos de Abril.

### Telegramas de Madrid

**Madrid 26 a las 14**  
**Despacho oficial francés**  
 París.—Dice el despacho oficial del mediodía que durante la noche última progresamos en el norte de Grand Seracourt.  
 Entre el Somme y el Oise ha reinado relativa tranquilidad.  
 Ayer cogimos prisioneros de siete regimientos distintos en el este de Dailete.  
 Progresamos en todo el frente especialmente en el sur de Chemny.  
 Las tentativas de los alemanes en el bosque de Malancourt han sido rechazadas.  
 En el resto del frente no ha ocurrido nada de interés.  
 Unos aviones alemanes bombardearon Calais y Dunkerke resultando dos paisanos muertos y un herido.  
**Despacho oficial alemán**  
 Berlín.—Dice un despacho oficial que en Beunes, Roisel y el Canal Cruzat han sido rechazados los avances del enemigo infringiéndole grandes pérdidas.  
 En el noroeste de Soissons rechazamos unos batallones franceses causándonos pérdidas de importancia.  
 En la orilla occidental del Aisne asaltamos las líneas francesas haciendo sesenta prisioneros.  
 Entre Mar y Mosela ha reinado gran actividad aérea habiendo derribado 17 aparatos enemigos.  
 En un golpe de mano en las orillas del Duema apresamos 21 rusos.  
 En Smargon, Lutz y otros sectores reina gran actividad en la artillería.  
 En el norte de Monastir desalojamos á los franceses de un puesto de observación.  
**Mitín de soldados rusos.—Discursos á favor de la guerra**  
 París.—Dicen de Petrogrado que en el frente de Riga se celebró un importante mitín de soldados, al que asistió el general Radko y varios diputados de la Duma.  
 Se pronunciaron diferentes discursos invitando al ejército á velar por Rusia y por su libertad y probar al enemigo todo el poderío del pueblo ruso, que puede ya hacer valer sus facultades.  
 Los oradores fueron aclamados.  
 El general Rodko abrazó al soldado que presidía el mitín.  
**Actitud del Gobierno Norteamericano á favor de los aliados**  
 París.—Dicen de Nueva York, que el Gobierno está dispuesto más de cada día á cooperar con los aliados, primero con recursos financieros y navales y después si la guerra se prolongara, con todo el concurso militar que sea preciso para el aplastamiento germánico.  
**Telegrama oficial italiano**  
 Coltano.—Dice un despacho oficial que en Trentino los temporales impiden las acciones desde el día 24.  
 En las pendientes de Sioff y en el alto Cordebole rechazamos una patrulla exploradora enemiga.  
**Notificación del Gobierno alemán contra el tráfico en la zona del mar Glacial**  
 Berlín.—Oficialmente se ha notificado á los Gobiernos extranjeros que en adelante se impedirá todo tráfico marítimo sin aviso con todas las armas en la zona del mar Glacial septentrional con excepción de las aguas jurisdiccionales de Noruega.  
 Los barcos neutrales en dicha zona lo harán á su cuenta y riesgo tomándose medidas para los que están en ruta y piensan salir no sean atacados sin previo aviso hasta el cinco de Abril.  
**Madrid 26 a las 5**  
**Hallazgo de restos de una balsa**  
 Telegrafían de Bilbao que en la playa de Ascorra han sido encontrados dos tubos de hierro unidos á una plancha que contiene la siguiente inscripción «Espagne.—Saint Nazaire.—Persones 36».  
 Creese que se trata de una balsa de salvamento del trasatlántico francés Espagne que fué hundido

hace tiempo por un submarino alemán.  
**Ruptura entre China y Alemania**  
 Amsterdam.—El ministro de China en Berlín ha notificado la ruptura de relaciones entre su país y Alemania.  
**Condenados por asilar á un francés una noche**  
 Amsterdam.—Monseñor Legraive, Rector del Seminario de Malinas ha sido condenado á 9 meses de prisión y el canónigo Aller á 8 meses por asilar una noche á un súbdito francés, inútil para el servicio militar.  
**Premio al Cardenal Mercier**  
 París.—La Academia de ciencias morales y políticas concedió al Cardenal Mercier el premio Andirfred por su humanitaria labor.  
**Los ministros de la Entente en Atenas**  
 Atenas.—Los ministros de Francia, Inglaterra y Rusia que estaban instalados á bordo de la escuadra que está fondeada en el Pireo han vuelto á sus respectivas legaciones.  
**Cese de los americanos en el Comité de socorros**  
 Washington.—Se ha comunicado oficialmente á los miembros americanos del Comité de socorros de Bélgica que deben abandonar sus puestos.  
**Personajes recibidos por el Rey de Rumania**  
 Amsterdam.—Los funcionarios holandeses en Jassy, el ministro de Rusia y el general Sakaroff, han sido recibidos por el Rey Fernando de Rumania comunicándole los últimos sucesos desarrollados en Rusia.  
**No se reconocen validez á las operaciones sobre valores franceses hechas por alemanes**  
 París.—El Gobierno francés no reconocerá validez á las operaciones hechas sobre títulos de la Bolsa francesa de que se hayan apoyado los alemanes.  
**Protesta por el saqueo de cajas de caudales**  
 Lyon.—Los representantes franceses en el extranjero recibieron instrucciones invitándoles á protestar del saqueo de las cajas de caudales hechas por las tropas alemanas en su retirada especialmente en Peronne.  
**Madrid 26 a las 17**  
**Hundimiento del «Vitoria»**  
 Dicen del Ferrol que á la altura de las islas Iraega se hundió el vapor Vitoria con cargamento de pescado.  
 La tripulación se salvó.  
**El Santo Sínodo ruso y el gobierno provisional**  
 Lyon.—El Santo Sínodo ha dirigido un manifiesto á la población rusa diciendo que hay que deponer todas las diferencias y prestar con fianza plena al Gobierno provisional por el bien de la Patria.  
**Como se aprovisionaba al Ejército colonial de África**  
 Nauen.—Se explica el enigma del aprovisionamiento del ejército colonial de África oriental alemana por varios barcos han roto la línea de barcos de la vigilancia inglesa llevando municiones, armas, etc., etc.  
 En Febrero de 1915 un buque llevó un enorme cargamento que pudo ser desembarcado á pesar de embarrancar el buque y de ser cañoneado al entrar en el puerto por un crucero inglés.  
**El generalísimo turco con el Kaiser é Hindenburg**  
 Nauen.—El generalísimo del ejército otomano, Enver Pachá, ha estado en el Gran Cuartel general alemán conferenciando con el Kaiser y con el Mariscal Hindenburg, marchando luego á visitar las tropas alemanas en el frente occidental.  
**Buques hundidos**  
 Berlín.—Una nota oficial dice que además de las pérdidas de los buques dadas á conocer, en los últimos días de Marzo los submarinos alemanes han hundido 24 vapores, 14 veleros y 37 pesqueros, que suman en conjunto 80 mil toneladas de registro bruto.  
 En el Canal de la Mancha el día

19 fué destruido por el fuego de un submarino alemán un biplano inglés.  
**Holanda no dejará entrar á los buques armados**  
 Nauen.—La prensa holandesa dice que el Gobierno holandés ha participado al Embajador yanqui que se niega á admitir en sus puertos á los barcos americanos armados, aunque sea ligeramente.  
**La avanzada de La Ferre**  
 Nauen.—Las avanzadas de La Ferre, que han caído en poder de los franceses, fueron abandonadas por los alemanes dejándolas sin condiciones de defensa militar.  
**Telegramas de Barcelona**  
 Barcelona 26 a las 23  
**Próximo discurso del Canciller alemán**  
 Ginebra.—Dicen de Berlín que se anuncia para el próximo jueves un importante discurso político que pronunciará el Canciller del Imperio von Bethmann Holweg.  
**Tres cosas necesarias para que Inglaterra gane la guerra**  
 Londres.—El periódico Daily Mail dice que los esfuerzos del Gobierno y aun los de toda la nación deben concentrarse en estos tres puntos.  
 La guerra submarina; establecer economías de víveres, y obtener el máximo de producción agrícola.  
 Solo cuidando estos tres puntos, añade, podrá ganarse la guerra; descuidar uno solo de ellos equivaldrá á perderla.  
**No hay disturbios en Alemania**  
 Amsterdam.—Dicen de Berlín que las noticias publicadas por la prensa de Francia de haber ocurrido disturbios en Leipzig, Dresch, Munich y otras ciudades del Imperio, son en absoluto falsas.  
**Construcción de torpederos yankees**  
 París.—Le Matin publica un telegrama de New York que dice que el Ministerio de Marina de los Estados Unidos ha ordenado la construcción de 24 torpederos rápidos.  
**El Comité de socorro á los belgas**  
 París.—Le Journal dice que de resultados de la marcha de los ministros de los Estados Unidos en Bruselas, el ministro de España en dicha capital [Marqués de Villalobar] dirigirá solo el aprovisionamiento de Bélgica al frente del Comité que seguirá llamándose hispano-americano.  
 La sección norteamericana del mismo dirigida por M. Hoover se ha trasladado á Rotterdam, donde seguirá funcionando.  
**Los rusos penetran en Mosul**  
 Petersburg.—Comunican del cuartel general del ejército del Caucaso que los rusos persiguiendo á los turcos han penetrado en el Vilayeto de Mosul (Armenia).  
**Aviadores alemanes sobre territorio danés**  
 Copenhague.—El día 22 pasado un avión alemán voló sobre territorio danés.  
 El día 24 volaron dos zeppelines sobre el puerto de Danas Hisburg y poco después voló un avión alemán en el mismo punto.  
 El Gobierno danés protestará de dichos vuelos.  
 Es éste el primer caso que se da en Dinamarca desde el principio de la guerra.  
**La revolución en Rusia**  
 Madrid 25 a las 24  
**Penas abolidas**  
 Petrogrado.—Serán abolidas las penas de cadenas y de látigo en las prisiones rusas.  
**Rusia no hará la paz por separado**  
 Petrogrado.—El nuevo Gobierno ha declarado que es una insensatez creer que Rusia hará la paz por separado con Alemania, pues la Rusia liberal de ahora desea el derrumbamiento de la autocracia del Kaiser.  
**Empréstito ruso**  
 Petrogrado.—El nuevo Gobierno hará un empréstito de tres millones.

El tipo de emisión será de 85 y el interés del cinco por ciento.  
**Madrid 26 a las 5**  
**Minkoff declara que desean la posesión de Constantinopla**  
 París.—Los periódicos publican la declaración del Ministro de Negocios Extranjeros ruso, Minkoff. Este dijo que la revolución ha tenido por objeto librar á Rusia de las trabas que la inmovilizaban para el camino de la victoria. Ha logrado libertarse y redoblar los esfuerzos para obtener el triunfo. El cambio de Gobierno ha modificado nuestras esperanzas. Mas que nunca deseamos la posesión de Constantinopla y la libertad de las nacionalidades oprimidas por Austria.  
 Y para estos fines se requiere una victoria completa y la obtendremos á todo trance.  
**Barcelona 26 a las 23**  
**Generalísimo interino**  
 Petersburg.—Ha sido nombrado generalísimo de las tropas rusas con carácter interino, el general Alexeiff, que ya desempeñó dicho cargo en otra ocasión.  
**Asociación militar republicana**  
 Stokolmo.—Se ha constituido en Petersburg una Asociación de oficiales del ejército, que son todos sus componentes de ideas republicanas.  
**La república en Rusia**  
 Stokolmo.—Circula la noticia de que el Gran Duque Miguel ha sido destituido del cargo de Regente del Imperio.  
 De hecho queda instaurada en Rusia la república.  
**General desapaecido**  
 Stokolmo.—Dichos de Petersburg que se ignora cual sea el paradero del general Ivanoff, que se ha negado á reconocer el Gobierno actual.  
**Comentarios de un periódico suizo**  
 Basilea.—«Basler Anzeiger» dice que en el frente oriental reina una calma muy poco tranquilizadora para la Entente, pues en el frente ruso se notan ya los efectos de la revolución.  
 Estos efectos no mejoran nombrando generalísimo al Gran Duque Nicolás y destituyendo al día siguiente, así como sustrayendo el ejército de la obediencia al regente.  
 Se acercan, pues, días de prueba.  
**La Asamblea constituyente**  
 Petersburg.—La Asamblea Constituyente será convocada para que se reúna en Moscou, es probable que á fines de Abril.  
**El Gran Duque Nicolás á Crimea**  
 Petersburg.—El Gran Duque Nicolás, exgeneralísimo del ejército ruso, ha pedido ser autorizado para fijar su residencia en Crimea.  
**Incautación de joyas.—Los viajes del Regente**  
 Petersburg.—El Gobierno se ha incautado de las joyas de la Zarina.  
 Además ha prohibido al Regente Gran Duque Miguel que viaje en tren especial.  
 Debe viajar del mismo modo que los demás ciudadanos.  
**Cotizaciones**  
 Madrid 26 a las 17  
 Interior contado . . . . . 74'35  
 Interior fin de mes . . . . . 75'00  
 Amortizable 5 p . . . . . 93'25  
 Amortizable nuevo . . . . . 00'00  
 Banco de España . . . . . 448'00  
 Compañía Tabacalera . . . . . 278'00  
 Francos . . . . . 79'50  
 Libras . . . . . 22'48  
 Exterior . . . . . 83'10

manifestó que se había acordado suspender la reunión hasta las nueve de la noche por faltar algunos delegados.  
 Según parece el retraso de algunos delegados asturianos obedece á un accidente ferroviario.  
 Los compañeros han sido á enterarse de lo sucedido.  
**Madrid 26 a las 5**  
**Se aplaza la reunión de delegados obreros**  
 La reunión de delegados obreros se ha suspendido hasta hoy á las diez y media.  
**Madrid 26 a las 17**  
**Reunión en la Casa del Pueblo.—Dice Romanones**  
 Llegaron á Madrid los delegados asturianos, asistiendo á la reunión de la Casa del Pueblo, que presidió el señor Largo Caballero.  
 Al mediodía se suspendió la reunión reanudándola por la tarde.  
 El presidente del Consejo conde de Romanones nos dijo, que confía en el sensatez del proletariado, pues en estos momentos difíciles con una huelga no se resolverían los problemas.  
 Nuestra situación es envidiada por todos menos por nosotros.  
 Terminó diciendo, que el Gobierno acomodará su acción á los sucesos que se desarrollen.  
**Lo que dice Barriovero de la reunión de los delegados obreros**  
 Esta tarde el señor Barriovero nos ha manifestado que en la reunión de los delegados obreros celebrada esta mañana los delegados de provincias dieron cuenta del estado de sus respectivas regiones, cambiándose impresiones.  
 Luego se celebró una sesión sobre lo dicho por cada delegado.  
 A las cuatro de la tarde volvieron á reunirse para estudiar la conducta seguida por el Gobierno en estos problemas y la actitud que debe observar la clase obrera. Se presentaron proposiciones.  
 El mitin anunciado para esta noche en la Casa del Pueblo, para dar cuenta de la reunión, se suspendió pues ésta no terminará por la tarde y probablemente se reanudaré por la noche.  
 Las resoluciones que se adopten se pondrán en conocimiento del Gobierno.  
 Mañana se celebrará el mitin en la Casa del Pueblo para dar cuenta de los acuerdos.  
**Consejo de Ministros**  
 Madrid 26 a las 24  
**Las subsistencias.—Los transportes.—La situación de Levante**  
 A las ocho y media ha terminado la sesión del Consejo.  
 Al salir el Conde de Romanones nos dijo que los señores Gasset y Ruiz Gimenez dieron cuenta detalladamente de los asuntos relacionados con las subsistencias y los transportes.  
 Continuamos, ha añadido, examinando los temas iniciados en anteriores consejos y la Real orden sobre la tasa del pan.  
 También tratamos del problema de la carne, las medidas adoptadas para remediar la crisis de los trabajos del ramo de construcciones y de la situación de las provincias de Levante.  
 Los ministros de Gobernación y Fomento, nos ha dicho, darán á Vds. detalles de cuanto hemos tratado.  
**Lo que dice Ruiz Gimenez**  
 Al salir el ministro de la Gobernación le hemos rodeado los periodistas, diciéndonos:  
 Di cuenta del proyecto de Real orden fijando la tasa del pan, que ha sido aprobada por unanimidad, la que ha parecido bien incluso al señor Alba quien se ha quedado con ella para darle un retoque. Es probable que se publique el miércoles en la Gaceta.  
 Después tratamos del problema de la carne, y convenimos que yo celebre conferencias con los abastecedores y con los carniceros para buscar una fórmula que permita el arreglo del mercado. Los ganaderos no venden por esperar mejores pastos y que el ganado engorde y tampoco es su acción entregar á los carniceros cinco millones que piden para contar con ganado pues no encontrándolo al precio de tasa el ganado ofrece enormes dificultades y la única solución es llegar á una inteligencia para que los carniceros no suban el precio de la carne que utiliza al pobre y en cambio que puedan hacerlo con las carnes de clase superior que utilizan los ricos. Estos pueden soportar fácilmente el pequeño sacrificio que ello significa.  
 Estos asuntos, ha añadido, han sido los que hemos tratado en Consejo además de otros relacionados

con el ministerio de Fomento de los que informará á ustedes el señor Gasset.  
**Un periodista**—No se ha adoptado ninguna resolución trascendental?  
**El Ministro**—Ninguna aparte de la del pan.  
**Periodista**—¿Y de la Junta de Subsistencias?  
**El Ministro**—Si, de eso hablamos en términos generales, sin tomar acuerdo alguno.  
 Aun que el Ministro nada dijo, supieron los periodistas que el señor Burell y algún otro ministro se mostraron partidarios de que todas las resoluciones del problema de subsistencias, abastos y transportes, las dicte el Gobierno.  
**Hablando con el señor Gasset**  
 El ministro de Fomento señor Gasset con quien hablamos luego los periodistas nos dijo:  
 «Di cuenta á mis compañeros de la cuestión de las provincias de Levante. El problema está atenuado con el envío de vagones y las obras públicas iniciadas.»  
 «He llamado á los Ingenieros de Castellón y Valencia. Con el primero hablé esta mañana para ultimar las obras que habrán de emprenderse y me ha dicho que en las obras de riego del alto Aragón y del ferrocarril de Can-Franch se necesitan obreros con catorce y 16 reales de jornal. En su vista he telegrafiado al Gobernador de Castellón comunicándole para los obreros que estén allí.»  
 «Respecto del problema del carbón, ha añadido el ministro, el viaje del señor Marqués de Cortina está relacionado con eso, pues en el último mes ha habido 27 000 toneladas de déficit y el Gobierno trata de salvarlo y que no haya escasez. Uno de los problemas que hay es el de transporte del carbón de Inglaterra por falta de barcos ingleses y españoles. Tratamos de todo lo que se relaciona con este problema, incluso del alumbrado y de la reducción de trenes de viajeros.»  
 «Respecto de las inundaciones de cuenta de las notas recibidas de los ingenieros, pero aun algunos no dan cuenta de la cuantía de las obras á realizar, cuando estén completas veremos que puede hacerse, utilizando las consignaciones del presupuesto.»  
 «Los puentes que han sufrido desperfectos son pocos y respecto de las carreteras, antes estaban en mal estado y ahora han quedado destruidas. Para la reparación de estas se prepara un crédito especial cuyo expediente está en el Consejo de Estado.»  
**Noticias sueltas**  
 Madrid 25 a las 24  
**Accidentes ferroviarios á causa de la nieve**  
 El Subsecretario de Gobernación nos facilitó los siguientes telegramas:  
 Uno de Segovia dando cuenta de que anoche descarriló en Otero, á causa del temporal, el tren mixto número 53, quedando fuera de la vía la máquina y siete vagones, no teniendo que lamentar desgracias personales.  
 La vía tardará en quedar expedida doce horas.  
 Otro de Santander dando cuenta de que en Reinoso el tren correo de Madrid retrocedió por no poder pasar el «Rozal» á causa de la nieve.  
**Entrada solemne del nuevo Arzobispo de Valencia**  
 Comunican de Valencia que se ha verificado la entrada del nuevo Arzobispo doctor Salvador Barrera.  
 A las tres y media de la tarde salió el nuevo Prelado del Convento de Jesús y María en un coche tirado por cuatro caballos, acompañado del Alcalde y del Capitular designado por el Cabildo Metropolitano, dirigiéndose al Convento de la Trinidad donde le esperaban las autoridades, corporaciones y entidades.  
 El Arzobispo oró breves momentos organizándose la comitiva que se dirigió á la Plaza de Tetuán.  
 Las calles de tránsito estaban atestadas de gente que aclamaba al nuevo Arzobispo.  
 En la Plaza de Tetuán y en un altar levantado expreso revisióse el Prelado de Pontifical, dirigiéndose el cortejo á la Catedral por la Glorieta, calle de la Paz y plazas de la Reina y de Zaragoza.  
 Al llegar á la Basílica entonó el «Te Doum»  
 Luego dió el Arzobispo el abrazo de paz á los Capitulares.  
 Después el Arzobispo se dirigió precedido del Cabildo y del Municipio á la Capilla de la Patrona de Valencia, orando ante la Virgen de los Desamparados.  
 Desde la Capilla el Dr. Barrera

se dirigió á su Palacio donde hubo recepción.  
**Regreso del ministro de Marina señor Miranda**  
 Desde Vigo comunican que ha salido en automóvil para esta Corte el ministro de Marina señor Miranda, habiendo reiterado el ofrecimiento de volver en breve visitar á Vigo.  
**El crucero holandés «Holland» en Vigo**  
 Desde Vigo comunican que ha llegado á aquel puerto el crucero holandés «Holland» procedente de Las Palmas en viaje de instrucción.  
 Tomará mil toneladas de carbón.  
**Madrid 26 a las 5**  
**Recepción del general Primo de Rivera**  
 Dicen de Cadiz que se ha verificado la recepción en la Academia hispano-americana del general gobernador de aquella plaza don Miguel Primo de Rivera.  
 Este pronunció un elocuente discurso historiendo las vicisitudes de Gibraltar hasta el tratado de Utrecht.  
 La recuperación, dijo, afecta al honor de la raza, ella debe intentarse mediante concierto con Europa y seguramente Inglaterra, noble y justa, lo facilitará.  
**Viaje del ministro de Marina—Elogios y visitas**  
 Dicen de Pontvedra que ha llegado á aquella población, procedente de Vigo, el ministro de marina.  
 Inmediatamente salió para Marina en donde le recibieron el gobernador, el Comandante de Marina y las otras autoridades.  
 Luego recorrió las obras elogian-do sus trabajos.  
 Después visitó el «Carlos V» escuela de guardias marinas.  
**Se espera al ministro de Marina al Ferrol**  
 Comunican del Ferrol que mañana se espera al ministro de Marina que vendrá desde Marina á bordo de un torpedero.  
 Visitará el astillero y luego irá á la Coruña.  
 MENCHEA  
**NOTICIAS DE BARCELONA**  
 Barcelona 26 a las 22  
**Huelga de litógrafos**  
 En la reunión celebrada hoy por los obreros litógrafos han acordado que se declaren en huelga los que trabajan en las casas Bové, Madruguera, Barral y Seix.  
 Piden en las conclusiones presentadas la reducción de las horas de trabajo.  
**La huelga de los constructores de pianos**  
 Hoy debían declararse en huelga los constructores de pianos, quienes piden aumento de jornal y reducción de horas de trabajo.  
 Solo han horgado una cuarta parte.  
**Banquete al diputado provincial electo por Ibiza señor de Rosell**  
 El día 31 del actual el diputado provincial electo por el distrito de Ibiza señor de Rosell será obsequiado con un banquete por varios amigos.  
**Villanueva en el Fomento del Trabajo Nacional**  
 El Presidente del Congreso señor Villanueva ha visitado hoy el local del Fomento del Trabajo Nacional, donde ha sido recibido por el Presidente, buen número de socios y el personal.  
**El tiempo**  
 Durante el día de hoy ha reinado un tiempo espléndido, pero al anochecer se ha cubierto de nuevo el horizonte cayendo una lluvia constante, sufriendo la temperatura marcado descenso.  
 BUXAREU.  
**MALLORCA FUERA DE MALLORCA**  
 Madrid 25 a las 4  
**Conferencia del Maestro Nacional de Palma a señor Carpena**  
 En el local del Centro Instructivo de «Hijos de Madrid» ha dado una larga conferencia el Maestro Nacional de una de las escuelas de Palma de Mallorca, don Rufino Carpena, sobre el tema «Vida hermosa.—Pobladas modernas—Subsistencias baratas»  
 El conferenciante se reservó el secreto de su plan para resolver estos problemas.  
 Madrid 26 a las 16  
**Directo de la Estación Sanitaria de Ibiza**  
 «La Gaceta» publica un decreto nombrando Médico Director de la Estación Sanitaria de Ibiza á don Manuel Viciano Martí.

# GRANDES ALMACENES S. AN JOSE

## Gran Baratura debida á las grandes existencias

### Géneros blancos de hilo para sábanas

Sastrería.-Camisería.-Mercería.-Trajes confeccionados.-Sedería.-Pañería.-Lencería.-Puntillas.-Laneria Confecciones.-Pañolería.-Algodones para bordar.-Géneros de punto.-Corbatería.-Artículos para viaje

### ARTICULOS PROPIOS PARA PRIMERA COMUNION

### MANTOS - VELOS - CHALES

### Gran sección de calzado de todas clases y precios

### Depósito exclusivo de Gramofonos marca PATHEFONO

### Discos por los más notables artistas

### PRECIO FIJO

### TELEFONO 217

#### Jarabe Tressenne Barons

Tos, catarros, bronquitis y enfermedades del aparato respiratorio.

#### ELIXIR ANTIREUMATICO BARONS

Reuma, gota y artrismo.

#### SALUTIFERO BARONS

Poderoso reconstituyente

Anemia, debilidad, raquitismo, falta de apetito y convalecencias

#### Elixir Antihistérico Barons

Insomnio, ps declinientos nerviosos.

Depósito general CENTRO FARMACEUTICO.

Para pedidos: Jaime Bonnin, Farmacéutico, La Puebla.

## REGINA : HOTEL

Antes PENSION FRANCESA Teléfono 28-58 A

101 habitaciones exteriores.—47 cuartos de Baño anexo.—Ascensor.—Habitaciones desde 3 Pesetas.—Telefacción central.—Pensión desde 8 Pesetas.

Vergara 2 y 4.—BARCELONA

### Motores "VELLINO",

á Gasolina, Benzol ó Gás rico

Aplicable á toda clase de industria.

El único que consume solo 230 gramos de gasolina por caballo-hora.

¡El Motor ideal para el agricultor!

El motor VELLINO, debido á la favorable disposición de sus válvulas unida á unos medios de producción por los cuales se fabrica tan exacto como un reloj ha permitido obtener una **economía en el consumo de gasolina de 40 á 60 por 100 sobre el de los demás motores.**

Pedir listas de precios y de referencias de más de 1 100 motores instalados en España, al Laboratorio VELLINO Bruch, 127, Barcelona, ó á su Representante en Baleares **Vinda de José F. Castellá** Plaza del Mercado, 17, INCA

### BOLSILLOS DE PLATA

DOBLES Bolas de goma

Especialidad para la Fabricación de la Malla.

(Descuento á revendedores)

Casa Codina, Unión, 8, Palma

ENTRE MERCADO Y BORNE

**Modriza** de 27 años y leche de seis días, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Porreras calle Florida, 23. Informarán en Palma. Agencia de Porreras, Plaza Palou y Coll, n.º 16.

**Laud de recreo**

de 23 palmos, en buen estado y con todo su aparejo, se desea vender. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Se alquila** un segundo piso, calle de Felu, número 1, con agua á grifo W. C., coladuría, terrado, etc. Informes Brossa, 19, Librería.

**Modriza** de 27 años y leche de seis días, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Porreras calle Florida, 23. Informarán en Palma. Agencia de Porreras, Plaza Palou y Coll, n.º 16.

**CABALLERO** Quiere Vd. ahorrarse 28 pesetas al año?

Lo conseguirá comprando una maquina de afeitar SIMPLEX, por 250 pesetas, que encontrará en todos los nuevos Bazares y en casa de sus importadores «La Verda» (S. A.), Peregril 11 y 13, Palma. Rechácese sus similares



### MENTHOLATUM

El alivio más rápido para inflamaciones, quemaduras, almorranas, pies cansados, manos partidas, catarros, garganta, ojos enfermos, dolor de cabeza, piquetes, insectos, erupciones, neuralgia y viruelas

Muestras gratis en casa del representante general

**Miguel Bestard** Droguería

Se vende

una finca de gran capacidad, propia para veranear, compuesta de planta baja, un piso y desván, una cuarterada de tierra dedicada á jardín, árboles frutales y hortalizas, con agua de pozo y dos cisternas. Darán razón calle Herreria, 23.

**Casa de recreo**

En el Terreno, se vende una, que reúne buenas condiciones y jardín. Informarán Pelsaires, 37, Palma.

**Se alquila** un segundo piso, calle de Felu, número 1, con agua á grifo W. C., coladuría, terrado, etc. Informes Brossa, 19, Librería.

### Riñones

### y vejiga

La frecuencia de las enfermedades de los riñones y de la vejiga débese principalmente á un importante factor morboso que en la vida moderna se encuentra á cada paso: el ácido úrico.

Tras pacienzudos trabajos para determinar la fórmula de una bebida artificial favorable á los riñones y á la vejiga, el Doctor GUSTIN llegó á sentar la muy notable fórmula de los LITHINES, que uno de nuestros maestros especialistas quería llamar más bien *uricoclastico*, por ser tan poderosas sus calidades depurativas para hacer volver limpia la orina más fangosa y más cargada.

La litina no es el único elemento de los papeles del Doctor GUSTIN: hay otras substancias en ellos que contribuyen á la formación de productos solubles, capaces de restituir la salud más perfecta á los órganos urinarios, asépticamente lixiviados por su contacto diario.

El agua litinada del Dr. GUSTIN suprime todo depósito urático que pudiera organizarse en arenillas y cálculos, los cuales causan los terribles ataques del cólico nefrítico. Además posee virtud anti-catarral sobre todas las partes del territorio urogenital (pelvis, uréteres, vejiga, próstata, canal de la uretra).

Con el agua mineralizada con LITHINES del Doctor GUSTIN, los pacientes eridos en los riñones ó en la vejiga hasta pueden soportar ciertas infracciones de régimen, sin encontrarse con el cuerpo del delito en su vaso íntimo; sin tener que afrontar dolorosas crisis; sin faldear complicaciones, á veces terribles.

Lithinés del Dr. Gustin

12 papeles dan 12 litros de agua mineral

Depositario: DALMAU OLIVERES, 14, Pasco de la Industria, BARCELONA

### Ferretería RA CAYARRE

**Miguel Casellas** Sucesor de Castelló

Fabricación de Cajas para Candelas, Biscotas, Romanas, Biscotas, posas y medías.

Vieiras y herrajes para puertas.

Plaza Nueva de St. Gil, Palma

**Cuartera antigua**

situada en las antiguas Enramadas, num. 18, se participa á los almacenistas y propietarios que quedará abierta desde el día 1.º del próximo Abril, los martes, jueves y sábados, donde podrán exponer para la venta sus artículos en granos y semillas.

**Se vende** una sillería de caoba, comedor, lámparas y otras. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Bicicleta** en buen estado, se desea vender por 100 pesetas, Razón Olmos, 44, 2º

PÍDASE EN TODAS PARTES

## ZARZAPARRILLA MÚNERA

GARANTIA DE BUENA SALUD ES LA SANGRE PURA LA

---

PÍDASE EN TODAS PARTES

## ZARZAPARRILLA MÚNERA

HACE SANGRE PURA CURA LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS HERPES, EXCEMAS ERUPCIONES CUTÁNEAS GRANOS ZARZAPARRILLA, ETC., ETC.

PREPARADA CON LA MÁS SELECCIÓN DE ZARZAPARRILLA DE HONDURAS, EN EL ACREDITADO LABORATORIO MÚNERA CASA FUNDADA EN 1875, BARCELONA

## Artículos de goma amianto y ebonita

REPARACION DE NEUMATICOS Y CAMERAS

E. Godina, Unión, 8, Palma, (Entre Mercado y Berde)

## LA TOS

ya sea catarral ó de costipado, se cura y se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase usen los CIGARRILLOS ANTIESMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus PAPILES AZOADAS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Tip. litografía de Anselmo y Miquel